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ON LACHE RIEN !!! 
 

omme a dit la chanson d'HK et les Saltimbanks : 
On lâche rien ! La mobilisation du réseau ces 
derniers mois a permis de faire reculer nos 

dirigeants sur deux points importants concernant les 
agriculteurs en difficultés. 
 
Le premier point c'est un arrêt de la cours de cassation, 
qui voulait revenir sur un point acquis depuis longtemps, 
qui prévoyait, lors d'une procédure collectives d'étaler la 
dette sur 15 ans pour tous les agriculteurs. Cet arrêté 
voulait supprimer cette spécificité agricole (capitaux 
importants, retour sur investissement long, cycle de 
production long...) et la ramener à 10 ans comme toutes 
autres sociétés artisanales, commerciales... Les plans de 
financement auraient pu être étalés sur 10 ans pour les 
GAEC et 15 ans pour les agriculteurs individuels. Après 
mobilisation des associations départementales auprès 
des différents députés et Préfets, cet arrêt qui 
provoquait des inégalités importantes n'a pas été 
appliqué. 
 
Le deuxième point c'est un projet de loi pour le 
« redressement de la justice » déposé par le sénat qui 
proposait, entre autre, de supprimer les juges 
professionnels dans les tribunaux des affaires 
commerciales, pour les remplacer par des juges 
nommés par les élus des chambres d'agriculture, qui 
certes sont élus mais ne représentent pas la totalité des 
agriculteurs. Une nouvelle mobilisation du réseau a 
interpellé les députés qui ont rejeté ce projet de loi.  
 
On lâche rien, un paysan en activité c'est un emploi, c'est 
un chiffre d'affaire et de la plus-value pour nos 
territoires !!! 

 
 
 
 
Même si c'est compliqué d'accompagner, si les 
situations rencontrées sont souvent complexes, il ne 
faut pas baisser les bras, il y a toujours une solution à 
chaque problème, si parfois la solution c'est la 
reconversion professionnelle, l'important c'est que 
l'agriculteur sorte la tête haute et soit fier de la solution 
trouvée. Merci à tous les bénévoles dans les différentes 
associations qui prennent de leurs temps pour 
accompagner et rendre nos campagnes un peu plus 
solidaires. 
 
Une mobilisation pour un projet de loi ou une injustice et 
un accompagnement dans la discrétion et la 
bienveillance sont des engagements indispensables 
pour plus d’égalité. 
 
Allez, on lâche rien !!!  
 

 
Philippe GOUX, 

Président de Solidarité Paysans 70 
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L’ACTU’ AGRICOLE 
 

MSA© 

LE COLLECTIF, ÇA PAYE ! 
 
Depuis plusieurs décennies la 
commission technique de 
l'interprofession du Comté travaille 
et réfléchit à établir des règles pour 
renforcer le cahier des charges de la 
production du Comté. Cette 
commission œuvre collectivement 
avec tous les acteurs de la filière.  
Exemple : le robot de traite. Par la 
cohésion contre l'utilisation de ce 
robot, la filière réunie à Vercel en 
2016 rassemble plusieurs centaines 
de personnes de tous bords. 
Aujourd'hui, l'Europe entérine 
l'interdiction du robot de traite dans 
les exploitations laitières.  
Mais rien n'est jamais gagné ! Le 
cahier des charges doit être respecté 
et l'auto discipline doit fonctionner : 
faire respecter l'interdiction de 
l'ensilage des jeunes bêtes et 
l’enrubanné. 
Tous les maillons de la filière sont 
concernés et œuvrent dans le sens 
du respect des règles inscrites pour 

garantir un produit artisanal qui 
respecte le bien être des humains, des 
animaux et de la terre. Les prix 
pratiqués dans la filière sont 
rémunérateurs. C'est ce qui rend 
possible la mise en place d'échéanciers 
pour faire face aux problèmes 
financiers, et permet de réduire les 
dettes et ainsi rassurer les créanciers. 
C'est toujours un souci financier qui 
déclenche l'appel à Solidarité Paysans. 
 
La commission des contrats un accord 
collectif : chaque maillon de la filière se 
retrouve autour de la table pour un 
partage du gâteau équitable. Ça ne se 
fait pas sans discussion et parfois avec 
des haussements de tons. Mais sa 
force est de trouver un consensus 
équilibré pour un avenir durable et 
serein. 
La rigueur, la notoriété et le travail 
collectif sont les garants pour une 
rémunération correcte du travail des 
femmes et des hommes de la filière et 
pour assurer un bon produit aux 
consommateurs.  
 

VERSEMENT AIDE PAC 
2018 
 
1er pilier 
- acompte : octobre 2018 
- solde : décembre 2018 
 
MAEC et Bio : mars 2019 

INFOGRAPHIE POUR DECOUVRIR LES 
PROCEDURES COLLECTIVES 
 
Confronté à des difficultés financières, vous 
souhaitez garder la maitrise de votre exploitation ? 
 
Nous disposons de petits guides pour découvrir les 
procédures juridiques que vous pouvez  actionner. 
N’hésitez pas à nous les demander. 
 
Egalement consultables en ligne : 
http://www.solidaritepaysans.org/des-supports-
pedagogiques_1214.php 
 
 

Restons soudés, car c'est 
ensemble et collectivement que 
nous progresserons. 
Bravo à tous les acteurs d'hier et 
d'aujourd'hui.  
 

Un seul mot d'ordre : 
RESPECTONS LES RÈGLES 

 
Gérard AYMONIER,  

Solidarité Paysans Jura 
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TEMOIGNAGE 

En 2010 mon entreprise d'horticulture-pépinière a rencontré des 
difficultés financières. En effet, mon activité déclarée en nom propre 
depuis 2005 se développant bien, j'avais racheté une propriété plus 
grande début 2008 pour agrandir l'exploitation et fait construire une serre de 8 m de haut pour y cultiver les grandes 
plantes tropicales que je louais à différents palais des congrès et organisateurs d'expositions.  
 
Malheureusement, cette année 2008 fût aussi celle de la crise...  
 
Les organisateurs d'exposition, faisant moins de recettes, ont fait des coupes budgétaires et n'ont plus loué de plantes 
pour la décoration, certains en ont louées mais n'ont pas pu me payer... En un an, le chiffre d'affaires a connu une baisse 
vertigineuse et je n'ai pas été en mesure de payer toutes mes charges et factures.  
 

C'est dans ce moment très compliqué que l'on m'a parlé pour la première 
fois de l'association Solidarité Paysans, lors d'un rendez-vous à la Chambre 
d'Agriculture. J'ai rencontré les bénévoles et l’animatrice qui ont répondu à 
toutes mes interrogations et m'ont aidé à y voir plus clair. Grâce à leur 
expertise et à leur accompagnement dans toutes les démarches juridiques 
(conseils mais aussi présence physique au tribunal avec moi), j'ai pu mettre 
en place un plan de redressement et procéder à une réorientation de ma 
production horticole pour cibler les particuliers et consommateurs 

locaux. Ainsi, bon an mal an, j'ai pu poursuivre mon activité en produisant des fleurs annuelles et vivaces ainsi que des 
arbustes. J'ai toujours pu compter sur l'accompagnement de l'association tout au long de ces années dès que j'avais des 
questions ou encore pour réaménager mon plan de redressement. J’ai aussi pu compter sur la posture très humaine du 
mandataire judiciaire qui cherchait toujours des solutions bienveillantes pour poursuivre au mieux la procédure de 
redressement judiciaire. 
 

Malgré tout, être chef d'exploitation agricole demande beaucoup d'énergie 
physique et morale ; et l'an dernier c'est le physique qui a dit stop. Mon état de 
santé ne me permettant plus de mener ma production de plantes, j'ai décidé 
d'arrêter mon activité. Là encore, j'ai pu faire appel à l'association qui m'a 
accompagné jusqu'au bout dans mes démarches de cessation. 
 
Avec le sentiment d'avoir mené à son terme mon exploitation, c'est assez 
sereinement que je vise désormais un autre avenir professionnel. 
 
Je remercie vivement Christelle et René de l'association qui m'ont soutenu et m'ont 
permis de garder confiance en l'avenir. Ils m'ont été une aide précieuse et toujours 
présente en cas de coup dur. 

 
Arnaud PERDRIZET,  

Un horticulteur  accompagné par Solidarité Paysans Jura 
 

© Jardins du Désert 

© Jardins du Désert 

© Jardins du Désert 
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ACTUALITE REGIONALE 
 

RETENEZ LA DATE : 29 NOVEMBRE 2018 
 

Des paysans nombreux pour un territoire vivant 
 
Après Dole en 2016 et Dijon en 2017, c’est au lycée agricole de 
Dannemarie sur Crête (Doubs) le 29 novembre 2018 que 
Solidarité Paysans Bourgogne Franche Comté tiendra son 
colloque annuel. 
 
Pierre François BERNARD, consultant dans le cadre de la mise 
en place de dispositifs d’émergence de dynamiques territoriales, 
et Maire de la nouvelle commune des Premiers Sapins, nous 
fera partager ses expériences.  
Il y aura aussi les témoignages de jeunes agriculteurs du Doubs 
qui se sont  installés en élevage et en maraichage. Nous verrons 
comment ils ont créé leur emploi ainsi qu’une dynamique locale. 
Enfin nous aurons la chance d’avoir le témoignage d’un 
agriculteur accompagné par Solidarité Paysans Rhône Alpes, où 
il sera question de voir comment les changements de pratiques 
lui ont permis de continuer, et d’installer son fils sur la ferme. 

 
Nous vous attendons nombreux.ses ! 
 

CREATION DE POSTE SALARIE 
DANS LE DOUBS ET LA HAUTE 
SAONE 
 
Depuis plusieurs années nous ressentons le 
besoin à SP APAD 25 de trouver un.e 
animateur.rice pour nous seconder dans 
notre tâche de gestion de l'association. 
Les besoins sont aussi présents du côté de 
la Haute Saône.  
Cela nous permettrait d'être beaucoup plus 
efficaces dans l'aide que nous apportons 
aux paysans et leur famille. 
Nous avons donc décidé d’unir nos 
associations et d’ouvrir un poste salarié à 
75% pour le Doubs et 25% pour la Haute 
Saône. 
 
Missions : 
- Accompagnement des agriculteurs en 
difficulté en binôme avec les bénévoles : 
réalisation et suivi des dossiers, négociation 
avec les créanciers, intervention auprès des 
tribunaux, appui des bénévoles, animation 
des commissions accompagnateurs. 
- Administration et animation de la vie 
associative : participation à l’animation de la 
vie associative et tâches administratives. 
 
La création de ce poste est rendue possible 
par un soutien du Conseil Régional BFC, du 
Conseil Départemental du Doubs, de la 
Haute Saône et la Chambre d’Agriculture du 
Doubs. N'est-ce pas une reconnaissance du 
travail des bénévoles de SP sur le terrain ? 
 
 

CONSEIL LECTURE DE L’ETE 
 

Second ouvrage mais premier roman d'Odile 
Talon, « Les tournesols ne fleuriront pas »   

est le récit d'une vie. Celle de Denis. Agriculteur franc-comtois, il mène une vie paisible avec son 
épouse et leurs trois enfants. Les années  sont rythmées par les récoltes, les naissances à l'étable, 
les prix de comices  agricoles qui récompensent un travail exemplaire. Mais la crise qui sévit dans la profession depuis 
trop longtemps finit par rattraper la ferme nichée au cœur des sapins. Dans ces pages, les sentiments rivalisent avec 
les désillusions, les valeurs se heurtent à l'incompréhension. Un livre qui fleure bon la terre. Un cri du cœur aussi, un 
hommage à tous ceux qui font vivre la planète au quotidien.  
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VIE DE SP DOUBS : ACTUS ET RENCONTRES 
 

ASSEMBLEE DE SOLIDARITE PAYSANS APAD 25 
 
Notre assemblée générale a eu lieu le 7 mars à Orchamps Vennes. 
 
L’AG statutaire a permis de faire le point sur l’activité de l’année 2017 : 
 

- Nous avons accompagné 24 agriculteurs, 
dont 11 nouvelles situations. C’est la première 
fois depuis 2013 que nous avons eu autant de 
nouvelles sollicitations, bien que le nombre 
d’accompagnements reste stable. L’équipe de 
18 bénévoles s’est fortement investie pour 
poursuivre le travail d’accompagnement (44h 
passée par chaque bénévole en 
accompagnement, 50h pour les réunions 
internes et avec les partenaires, travail 
administratif).  
 

- Le travail avec les partenaires : 10 accompagnements en lien avec le service social MSA (150 € par dossier, soit 
1500 € de subvention), Dispositif Solid’agri et cellule d’urgence DDT, Conseil départemental (qui poursuit son 
soutien financier à hauteur de 20 000 €), Chambre d’agriculture (subvention 750 €), banques (subventions 1500 €). 

- Les formations : L’équipe a continué l’analyse de la pratique avec Mme PUGIN. Elle s’est également réunie à 
l’automne pour une journée d’échanges autour du principe de la confidentialité dans l’accompagnement.   

- Réseau InPACT : 5 réunions locales, une rencontre entre InPACT et Interbio, et enfin, une soirée a eu lieu en 
novembre sur le thème de la transmission, qui a regroupé une soixantaine de personnes.  

- Participation à la mobilisation du réseau SP : Nous avons rencontré les députés (Mr SOMMER, Mr ALAUZET et 
Mme GENEVARD) dans le cadre du projet de loi pour réformer la justice (jugement par des pairs et non plus par des 
juges de métier avec le risque à terme d’un alignement des procédures agricoles sur celles du commerce). 

 
L’après-midi Patrick BOUGEARD (Président de SP national), a fait une intervention passionnante sur le thème « Y’a-t-il 
encore une place pour l’humain dans l’agriculture aujourd’hui ? ». Cela fera l’objet d’un futur article. 
 

Nathalie ZARAT, APAD-Solidarité Paysans 25  
 

COMPOSITION DU CONSEIL D’ADMINISTRATION DE SOLIDARITE PAYANS APAD – 25  
 

COURGEY Ferjeux Co- Président RERAT Martine Secrétaire adjointe 
VUILLET Jean Co- Président GIRARDET Régis Responsable réception des appels 
MARECHAL  Jean Vice-Président JEANNIN Patrick Administrateur 

CARTIER Michel Trésorier HENRY Jean-Paul 
Administrateur et représentant au 
CA régional 

ZARAT Nathalie Secrétaire LIGIER  Philippe Administrateur 
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VIE DE SP DOUBS : ACTUS ET RENCONTRES 
 

 
RETENEZ LA DATE 

PIQUE NIQUE APAD 
23 SEPTEMBRE 

Lieu à définir  

AVANCER SUR NOTRE PROJET ASSOCIATIF 
 
Annie Le Fur, formatrice et agronome, nous a 
accompagnés dans  une démarche de 
clarification de notre projet associatif et de 
définition d’objectifs communs échéance 2028. 
10 bénévoles ont profité de ce riche temps 
d’échanges et on s’est permis de REVER. 
 
1) En 2028, notre rêve se réaliserait car : 

- - Les demandes d’accompagnement sont en 
baisse, la solidarité progresse, la qualité de vie 
s’améliore 

- - L’association a son autonomie financière, 
embauche un(e)  salarié(e), les bénévoles sont bien 
présents. 

- - L’association est connue reconnue, tant dans 
notre réseau SP, InPACT que dans les OPA. 
2) Pour y arriver, quelles décisions prendre ? 

- - Soutenir la dynamique associative par l’accueil de 
bénévoles divers, accompagnants ou pas avec une 
place définie pour chacun. 

- - Embaucher un salarié et clarifier les rôles des 
bénévoles et du salarié. 

- - alimenter la réflexion auprès des diverses 
instances sur la spécificité de notre action 
 
Après ce travail de projection sur l’avenir de notre 
structure, Annie le Fur est revenue sur les 
principes d’animation des réunions. Grand merci à 
Annie pour son écoute, sa bienveillance et son 
professionnalisme. Elle a su mettre ce savoir au 
service du groupe en s’appuyant sur nos vécus et 
nos partages  d’expériences. 
 

Jean-Marie ROUSSEL,  
APAD-Solidarité Paysans 25 

 

 

JOURNEE D’ECHANGES SUR L’APPROCHE 
GLOBALE   
 

A Valdahon, le 21 mars dernier, une dizaine de bénévoles se 
sont retrouvés pour une journée d’échanges sur l’approche 
globale. L’objectif était de sensibiliser les bénévoles sur les 
éléments internes et externes à l’exploitation qui influent sur 
les prises de décisions des agriculteurs que nous 
accompagnons. 
 
Après avoir balayé les critères économiques : définition de 
l’EBE, sa constitution et son utilisation ; l’équipe a entamé 
une réflexion sur les éléments qui sont déterminants dans 
notre accompagnement. 
Nous pouvons ressortir d’abord les éléments internes à la 
personne : 
- Humain : histoire, choix personnel, main d’œuvre, place de 
la famille avec une attention particulière sur les valeurs, 
croyances, peurs, attentes et objectifs des personnes que 
nous accompagnons 
- Structure agricole: bâtiments, parcellaire 
- Résultats technico-économiques : autosuffisance 
fourragère, élevage, respect engagement, qualité 
production… 
- Trésorerie : possibilité autofinancement, marge de sécurité, 
objectif personnel, trésorerie courante. 
Cependant des éléments extérieurs jouent aussi 
énormément sur la situation du paysan en question : 
- Marchés : contrats, évolution des prix, etc. 
- Environnement : mise aux normes, climat, etc. 
- Territoire : CUMA, matériel multipropriété, travail 
entreprise. 
 
Ce que j’ai retenu de cette journée c’est que dans 
l’accompagnement, avoir toujours conscience du potentiel 
mais aussi du contexte dans lequel évoluent les personnes 
accompagnées. Cela permet de laisser place à un regard 
partagé de la situation entre les deux parties. De ce fait, les 
personnes accompagnées restent toujours actrices de leur 
avenir et des suites qu’elles souhaitent donner sur le plan 
personnel et professionnel. 
 

Une bénévole, APAD-Solidarité Paysans 25 
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AYMONIER Gérard Co-Président ECOIFFIER 
Monique 

Administrateur MONTASSIER Jean-
Michel 

Administrateur 

BESSON Marie-Andrée Co-Présidente FOREST Guy Administrateur PONCET Henri Administrateur 

BLONDEAU Jacques Administrateur 
FOURNIER 
Marie-Claude Administrateur RATEL Noël  Administrateur 

COLMAGNE Jean-Claude Administrateur GUYOT Alain Trésorier PONCET Fabrice Administrateur 

VIE DE SP JURA : ACTUS ET RENCONTRES 

ASSEMBLEE GENERALE DE 
SOLIDARITE PAYSANS JURA 
 
Notre Assemblée Générale a eu lieu le 5 avril 
2018 à la salle des fêtes de Tourmont. Une 
soixantaine de personnes étaient présentes. La 
matinée s'est déroulée en deux temps : une 
Assemblée Générale Extraordinaire pour 
proposer une modification des statuts de 
l'association (ceux-ci furent approuvés à 
l'unanimité) ; une Assemblée Générale Ordinaire 
pour présenter avec un format plus 
« attractive » notre travail et le bilan de nos 
actions sur l’année 2017.  
 
Ensuite un repas pris en commun et préparé par 
les bénévoles a donné un ton convivial à notre 
journée. 
 
A 14 heures nous nous sommes réunis autour 
de Marc PION qui propose des conférences  
 

gesticulées .Je cite 
Marc : une conférence 
gesticulée est comme 
un mélange de savoir 
chaud (le savoir acquis, 
l’expérience) et de 
savoir froid (ce que l'on 
trouve dans les livres 
...). C'est vivant drôle et 
émouvant.  
A partir de ses expériences professionnelles et personnelles Marc 
nous a parlé de son métier de paysan, des problèmes 
d’endettement, de la place des femmes dans l'agriculture et pour 
finir de la politique agricole actuelle. 
 
Ce que j'aurais envie de retenir de cette conférence c'est que rien 
n'est jamais acquis, la vie nous réserve parfois des mauvaises 
surprises ou pas, qu'il faut se battre et demander de l'aide si 
besoin. 
Pour finir un grand merci à tous pour avoir permis que cette 
journée soit enrichissante. 
 

Marie-Claude FOURNIER, Solidarité Paysans Jura 

Les accompagnements à Solidarité 
Paysans Jura 

 
- 6 nouveaux accompagnements 
- Près de 80 familles accompagnées 
- Une équipe de 24 bénévoles 
accompagnateurs 

COMPOSITION DU CONSEIL D’ADMINISTRATION DE SOLIDARITE PAYSANS JURA 
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VIE DE SP JURA : ACTUS ET RENCONTRES 

FORMATION DEMARCHES 
ADMINISTRATIVES  
 
J’ai participé sur 3 jours à la 
formation « suivi administratif » dont 
l’objectif est d’améliorer la gestion 
des documents liés à l’exploitation 
ainsi que les démarches 
administratives. 
Cette formation m'a été 
enrichissante notamment grâce aux 
importants échanges entre 
adhérents. 
J’ai pu organiser mon bureau d’une 
autre manière pour pouvoir mieux et 
plus vite me retrouver. 
Nous avons pu partager nos « petits 
trucs », notamment pour moi la mise 
en place d’alerte pour les factures 
importantes sur mon téléphone 
portable ce qui me permet de ne pas 
en oublier certaines (éviter les 
relances). 
Si pour le classement papier j’ai pu 
me rendre compte que j’étais plutôt 
bien organisée, je me suis rendue 
compte que j’avais encore à 
apprendre sur le classement des 
mails et des documents importants 
sur mon ordinateur.  
 
Ce fut une formation très 
enrichissante. Avoir un bureau rangé 
et bien organisé est un gain de 
temps énorme... A bon entendeur !!!! 
 
La même formation pour moi l’année 
prochaine pourra être bénéfique !! 
 
Merci les formateurs. 

 
Martine CETRE, AFOCG Jura 

 

VISITE DE FERME 

Le 14 septembre 2018, Solidarité 
Paysans organisera une visite chez un 

agriculteur  
accompagné par l’association pour présenter aux élus, aux 

autorités départementales ainsi qu’aux sympathisants ce que 
vivent concrètement des agriculteurs qui rencontrent des 

moments difficiles. 
Nous vous attendrons nombreux ! 

 
 

HOMMAGE A ROBERT FOURNIER 
 

Beaucoup d’entre nous ont pu apprécier 
l’engagement fort de Robert auprès de Solidarité 
Paysans. Sa grande disponibilité, sa discrétion, 
sa générosité et son écoute ont été précieux. 
C’était un homme de passion, passion qu’il a 
expérimentée grâce à son savoir-être. 
Avec Gisèle, ils nous ont accueillis durant des 
années pour nos réunions. 

C’est un ami qui s’en va, mais nous puiserons dans nos souvenirs la force de 
poursuivre le sillon qu’ensemble nous avons commencé à tracer. 
 
Adieu Robert et encore MERCI ! 
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VIE DE SP HAUTE SOANE : ACTUS ET RENCONTRES 

2016-2018, SOLIDARITE 
PAYSANS S’INSTALLE EN HAUTE 
SAONE 
 

Moins de deux ans que Solidarité 
Paysans existe en Haute Saône. Merci 
aux énergies régionales, SP39, APAD 25 
de nous accueillir, et à la grande région 
aussi, avec la constitution de SP 
Bourgogne Franche-Comté.  
 
La Haute-Saône ne fait pas exception, il 
y a un nombre inconnu d’agriculteurs en 
souffrance. Des années consécutives de 
prix de lait et de céréales trop bas, 
plusieurs années consécutives au climat 
défavorable, sans oublier la fracture 
numérique… le doute s’installe dans de 
trop nombreuses familles.  
 
Au cours de l'année 2017, nous avons 
reçu 6 appels d'agriculteurs en 
difficultés, deux ont été suivis par nos 
collègues du Doubs, nous n'étions pas 
encore opérationnels. Deux ont fait 
l'objet d'un accompagnement et d'un 
suivi régulier. Pour deux autres c’est 
plus compliqué (procédure collective, 
fragilité psychologique). En 2018, déjà 
plus de 10 appels, ce qui veut dire plus 
de deux suivis par bénévole. Nous voici 
dans le réel.  
 

De 9 bénévoles au démarrage, nous 
sommes 12 à présent.  
Tous novices mais enthousiastes. Des 
accompagnements toujours en binôme, 
et des réunions de mises en commun 
aussi souvent que nécessaire. Il s’agit 
d’agriculteurs en activité, retraités, de 
techniciens retraités de différentes 
OPA.  
Nous avons organisé, pour les 
bénévoles, une première formation sur 
l'écoute active : « mieux connaître la 
souffrance pour mieux accompagner » 
en fin d’année 2016 et une autre les 10 
et 20 décembre 2017 sur « le cadre 
d’intervention de Solidarité Paysans ».  
 

Une convention nous lie à la MSA. Dans 
plusieurs situations, l’assistante 
sociale, a incité le contact avec SP70 
(mise en place du RSA, aide au répit, 
simple écoute). Nous aident et/ou ont 
promis de nous aider, le Crédit Mutuel, 
Groupama et le Crédit Agricole. Encore 
faut-il que nous progressions pour nous 
faire connaître.  
 

Se faire connaître sans la presse 
professionnelle locale est un dilemme ; 
chacun comprendra que l’idée de créer 
ce groupe dérange manifestement. 
C’est dommage car notre ambition n’est 
que de compléter une offre 
insuffisante, de proposer un autre type 
de relation, du complément à l’existant, 
en respectant le travail réalisé. L’Est 
Républicain nous a ouvert ses lignes à 
plusieurs reprises.  
 
Pour l’Assemblée Générale nous avions 
invité par courrier 500 exploitants, peu 
sont venus.  

 
Dommage, le seul jour de neige de 
l’hiver (mais un vrai, avec routes 
bloquées,…). L’idée était surtout 
d’informer. 
 
Pour 2017, nous avions sollicité le 
Département 70 pour une aide 
financière sans succès, récidivant 
en 2018, nous avons obtenu 5 000 
€, certes nous espérions plus, mais 
ceci nous permet de persévérer, 
notamment le projet une 
embauche avec le groupe APAD25.  
 
Administrativement, un bon accueil 
de SP70 à la DDT70 lors de la mise 
en place de la cellule 
d’accompagnement ce 28 juin 
2018, à priori, nous devrions être 
agréés pour la réalisation des 
audits, être dans la liste des 
« experts », l’appel d’offre nous est 
ouvert. 
 

Claude LYAUTEY, Solidarité 
Paysans Haute Saône 
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GOUX Philippe  Président BURRY Marc  Administrateur DAROSEY François  Administrateur 
BARBEROT Didier  secrétaire GARRET Gérard  Administrateur BEURAUD Jean Luc  Administrateur 
LAMY Joseph  Administrateur GAILLARD Michel  Administrateur LYAUTEY Claude  Trésorier 

L’ACTU’ DE SOLIDARITE PAYSANS 

AG DE SOLIDARITE PAYSANS NATIONAL 
 
Le 26 mars après-midi, je suis parti avec les collègues 
du Doubs à l'assemblée générale SP. Nous avons été 
accueillis dans un village-vacances à 1000 m d'altitude, 
à 1,5 km de l'abbaye de la Chaise-Dieu, au nord du 
département de la Haute-Loire, à un peu plus de 30 km 
de Brioude. 
Le mardi était consacré à l'AG statutaire avec  rapport 
d'activité, financier, demande d'adhésion SP Centre, 
Alsace et Aude-Pyrénées Orientales. Puis à un temps de 
travaux thématiques : les préconisations pour 
l'accompagnement. Avec l'intervention de G. AYMONIER 
sur le fonctionnement du Jura et comment la formation 
et l'analyse de pratiques leur ont permis de progresser. 
Avec un aussi un temps d'expression bien vivant et 
nuancé de vote par des couleurs pour la mesure de nos 
pratiques d'accompagnement. Puis  un temps de 
carrefour pour essayer d’éclaircir nos points non validés 
par le vote et une petite mise en commun. Ensuite 
l'équipe du 43 nous a présenté leur territoire. Place 
ensuite à une soirée conviviale avec bal folk. La matinée 
du mercredi avait un coté grand-messe avec des  

 
 

interventions diverses. 
L'occasion pour le président national Patrick BOUGEARD 
de rappeler la puissance d'action  de SP avec 70 salariés, 
1000 bénévoles pour 3000 accompagnements. Et le travail 
réalisé pour les ATR, l'engagement dans les CDOA. 
Un  témoignage d'accompagnés qui s'en sortent (élevage 
bovin lait). La présentation d'accompagnants dans le Nord-
Pas de Calais avec leurs changements de pratiques, en 
écho à une question posée : "l’agro-écologie, un levier de 
redressement des fermes fragilisées ?". Il est sûr que les 
systèmes économes en intrants sont une réponse. Puis 
vient le temps des prises de parole, des élus locaux, de la 
DDT, de la Conf (L. PINATEL) ... Et avant le retour, nous 
avons pu nous approvisionner au marché paysan. Moment 
très positif pour moi que ce temps d’AG. Impressionné par 
les gens du Nord-Pas de Calais qui suivent 420 
accompagnements (agri et artisans). Enthousiasmé par les 
moyens pris pour avancer ensemble dans 
l'accompagnement. 
Oui Solidarité Paysans est une belle association vivante et 
ouverte. 

                                   François DAROSEY, Solidarité Paysans 
Haute Saône 

 

COMPOSITION DU CONSEIL D’ADMINISTRATION DE SOLIDARITE PAYSANS HAUTE SAONE 

CONFERENCE GESTICULEE DE MARC PION 
 

C'est bien connu : le hasard fait bien les 
choses, en effet en Haute Saône, nous 
avons eu la même idée, avec SP 39, 
inviter Marc Pion pour nous présenter 
son spectacle : "du tracteur à l'âne". 
Pour Marc, c'était une première : 

Intervenir deux fois dans la même journée ; à l'AG de SP 
39, et le soir au lycée agricole de Vesoul. Environ 120 
personnes se sont déplacées pour assister à la 
conférence gesticulée de plus de deux heures. 
 

Une réussite, beaucoup de non agriculteur présents, et 
une manière de faire connaître notre jeune association à 
travers un moment de détente. Le lendemain, Marc est 
intervenu devant les élèves du lycée pour un temps 
"d'éducation populaire". Nous avons poursuivi les 
échanges l'après-midi avec les bénévoles disponibles. Ces 
moments "festifs" sont importants dans la vie 
associative. 
 

N'hésitez pas à nous donner d'autres idées... 
 

Didier BARBEROT, Solidarité Paysans Haute Saône 
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ACTUALITE DU RESEAU INPACT 
 

INPACT JURA ET LE DEVENIR 
DE L’AGRICULTURE 
JURASSIENNE 

 
A l’heure où l’emploi agricole n’en finit pas de s’étioler 
depuis des décennies, où les exploitations de l’agriculture 
classique et productiviste, incitées à s’agrandir et produire 
toujours davantage, sont exposées à la volatilité extrême 
des cours agricoles mondiaux et se prennent à douter de 
leur avenir, InPACT Jura interroge la place que peuvent – et 
doivent pouvoir - prendre “les nouveaux paysans et 
paysannes” dans le Jura. 
En répondant à un appel à projet de la Fondation Terre de 
Liens en 2017, le Collectif jurassien a parrainé sur ce thème 
une étude universitaire. Il a ensuite organisé le 2 février 
2018 à ARBOIS une rencontre orientée notamment sous 
l'angle sensible et complexe de l'accès au foncier agricole. 
Cette rencontre  ouverte aux citoyens ciblait plus 
particulièrement les paysans et les institutions concernées, 
élus locaux ou professionnels, syndicats agricoles,  

associations, formateurs, porteurs de projets et 
consommateurs. 
Au cours 
d'ateliers en 
petits groupes 
reflétant cette 
diversité 
d'acteurs, les  
participants ont réfléchi aux  pistes et propositions 
susceptibles de faciliter l’installation des “nouveaux 
paysans et paysannes”, dans l’esprit de contribuer à la 
diversité des formes d’activité agricole, de développer 
l’emploi agricole et la vitalité des territoires ruraux tout en 
concourant à la qualité de la production alimentaire et à sa 
consommation autant que possible locale. 
Une synthèse des rencontres est disponible sous forme 
papier dans nos associations, ou sous forme numérique 
sur simple demande à l’adresse inpact.jura@gmail.com. 

 
Bruno GERMAIN, Terre de Liens BFC 

 

PRINTEMPS D’INPACT 
 
Les 18-19 et 20 mai derniers a eu lieu le Printemps d’InPact. 
3 jours d'ébullition festive, de débats, de rencontres et de partage, pour affirmer 
ensemble la nécessité d'une réorientation radicale de notre modèle alimentaire 
et agricole. Un large rassemblement à la ferme, de structures collectives et de 
citoyen-ne-s. 
Solidarité Paysans National a participé à cet évènement en invitant notamment 
les participants à s’interroger sur : L'agro-écologie, levier de redressement pour 
les agriculteurs en difficulté ? 
 
Espérant une mobilisation encore plus forte pour la prochaine session ! 
 

 

APPEL A CANDIDATURE : FORMATION IDEE AU PROJET 2018 
L'AFOCG du Doubs et le collectif InPact Jura  vous propose la formation de l’Idée au 

Projet, en partenariat avec VIVEA et le Grand Besançon. Cette formation est destinée 
à des Porteurs de Projets qui souhaitent affiner et construire leur projet d'activité 

agricole, qu'il s'agisse d'une installation classique, diversifiée ou encore originale et 
innovante. D'une durée de 17 jours, elle débutera en septembre 2018 et se déroulera 

à BESANÇON, à un rythme de 1 à 2 jours consécutifs par semaine. 
 



Le Fil de SP Franche Comté – N°5 12 
 

 
 
 
 
 
 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
 
 

  

PARLER DE SOLIDARITE PAYSANS AUTOUR DE VOUS … 
 
Nous vous rappelons que nous disposons de plaquettes pour présenter 
Solidarité Paysans, son action et le fonctionnement de l’accompagnement 
proposé.  
N’hésitez pas à les donner aux personnes qui seraient en difficulté dans 
votre entourage. Si vous n’en avez plus, vous pouvez soit les demander lors 
des moments de vie associative, ou encore nous pouvons vous en envoyer.  
 

Avec le soutien de nos partenaires : 
 

LES PROCHAINS RENDEZ VOUS DE SOLIDARITE PAYSANS FRANCHE COMTE 
 
JURA 
- 5 septembre : réunion de relecture de pratiques – Lucie FAUVET – Lons le Saunier 
- 14 septembre : ferme ouverte – Rosay 
- 17 octobre : réunion de suivi de dossier – Lons le Saunier 
- 8 novembre : formation « redressement amiable judiciaire » – Kathleen DELAGE – Tourmont 
- 5 décembre : réunion de relecture de pratiques – Lucie FAUVET – Lons le Saunier 
- 10-11 décembre : formation « liquidation judiciaire – Kathleen DELAGE – Tourmont 
- dates à venir : formation informatique, formation « écoute active » 
 
DOUBS 
- début septembre : embauche salarié.ée 
- 23 septembre : pique-nique 
- 7 novembre : formation « procédures collectives » 
- 29 novembre : colloque « Des paysans nombreux pour un territoire vivant »  - Dannemarie sur Crête 

COIN PETITE ANNONCE 
Peugeot 307 2l HDI avec 226 000 kms au compteur le 
moteur à 169 000 km. Grise métal et jante alu en 17. 

Réparations réalisées : turbo boite à vitesse démarreur 
embrayage avec volant moteur distribution avec pompe 
à eau émetteur et récepteur d’embrayage radiateur clim 

et radiateur chauffage roulement AR et silent bloc 
essieu AR. CT ok 0634576441 

http://0634576441.je/

